



Newsletter du Laboratoire d'Études Rurales (LER)

—
Janvier-Février 2025

16 avenue Berthelot

69007 Lyon

ler.msh-lse.fr/ler/



SOMMAIRE

I – Vie du laboratoire - p.3

Séminaires et journées d'étude du LER – p.3

II – Événements extérieurs p.6

Colloques, journées d'études, conférences, séminaires– p. 6

III – Appels à contributions et à communications p.16

1. Appels à communication – p. 16

2. Appels à contribution - p.19

2. Appels à projets – p.20

IV – Publications - p.22

Parutions, émissions et podcasts, articles de presse, événements

*

Contacts Newsletter : infosnewsler@gmail.com

Caroline Albinet : caroline.albinet@univ-lyon2.fr

Robin Teillet : robin.teillet2@univ-lyon2.fr

Laure Courret : l.courret@univ-lyon2.fr

I - Vie du Laboratoire

1. Séminaires et journées d'étude du LER :

23 janvier 2025 - Séminaire organisé par les Master 2 GTDL DR –L'alimentation en milieu rural– Auditorium Malraux, Manufacture des Tabacs, Lyon

9h30 : Accueil Café

10h : Les signes de qualité au regard des enjeux alimentaires et environnementaux

11h30 : Le rôle des collectivités publiques et associations des communes rurales face aux enjeux d'accès à une alimentation durable

14h : Projection-débat du film "La part des autres", animé par Oxfam

29 janvier 2025 - Filmer la ferme, filmer le temps – Table Ronde avec Gilles Perret

Si de nombreux documentaires sont consacrés depuis plusieurs années à l'histoire des transformations agricoles, l'approche « au ras de la ferme et des hommes » choisi par le réalisateur Gilles Perret dans 'La ferme des Bertrand' (2024) se distingue par le recours à des archives rares qu'il suit sur plus d'un demi-siècle. Comment travaille-t-il et comment les œuvres de ce réalisateur peuvent dialoguer avec les travaux d'historiens et de chercheurs sur le monde rural ?

Ouverte aux étudiants de cinéma, d'histoire, aux chercheurs travaillant sur le cinéma et le monde rural, faisant écho à la question de l'agrégation d'histoire contemporaine, cette table-ronde aussi ouverte à toute personne intéressée par son travail sera l'occasion d'explorer en compagnie du réalisateur ce que signifie filmer la terre aujourd'hui.

Infos et inscriptions :

<https://www.univ-lyon2.fr/sciences-et-societe/les-poles-de-specialites/table-ronde-avec-gilles-perret>

07 février 2025, Orléans, à l'hôtel Dupanloup (salle de lecture)- 2ème journée d'étude du Réseau sur le vieillissement dans les campagnes (Révic): "Le vieillissement dans les campagnes françaises : Recompositions et représentations"

En 2050, la proportion de personnes âgées en France devrait atteindre près de 28,5 % dans la population française, selon les estimations des Nations Unies (ONU, 2022). Le vieillissement de la population apparaît comme une évolution structurelle pour une grande diversité de territoires, et en particulier pour les espaces ruraux et périurbains (de Lapasse, Pilon, 2017). Après la tenue d'une première journée d'étude à Clermont-Ferrand, le 22 février 2024, cette deuxième rencontre entend, une nouvelle fois, mettre en valeur les nombreux travaux émergents de jeunes chercheur-euses portant sur les enjeux territoriaux découlant de ce phénomène démographique majeur. Cette année, la journée vise notamment à interroger les représentations qui entourent le vieillissement des espaces ruraux et périurbains français, à travers différents axes:

Axe 1 : Effets du vieillissement sur les dynamiques socio-économiques des territoires ruraux et périurbains : dépasser les représentations

Axe 2 : Quand politiques publiques et initiatives locales recomposent les représentations du vieillissement dans les campagnes

Axe 3 : (S')adapter (à) son cadre de vie pour "bien-vieillir" en milieu rural

Comité d'organisation : KLEPPER Lorette, Université de Lyon, Laboratoire Études Rurales, BLASQUIET Hélène, Université Clermont-Auvergne – VetAgro Sup, UMR Territoires, LECUYER Joséphine, Université d'Orléans, CEDETE, PAUMELLE Anton, EHES, UMR Géographie-cités

Avril 2025 - table ronde sur la précarité alimentaire : Laura Solaroli, Mathilde Ferrand, Noé Guiraud, Clémence Ribours (intégration dans les PAT des enjeux de justice sociale), Séverine Saleilles, Emilie Lanciano, Anne-Adelaïde, Stéphanie Verfay- Précarité alimentaire – dialogue rural et urbain – à l'échelle régionale – avril 25 + des acteurs de terrain qui font des expérimentations – Lyon 8 - Mathieu Dalmais + sujet précarité alimentaire étudiante

Avril 2025 - journée CLAS, LER, USC INRAE, Chaire Tralim

24 et 25 avril 2025 à Lyon : JE "Le genre est dans le pré" organisé par : Caroline Bouchier, Candice Grelaud, Marie Tellier et Caroline Albinet.

Ces journées d'études visent à interroger, dans une approche pluridisciplinaire, les grandes dynamiques du travail agricole au prisme du genre en entendant cette approche dans toute sa dimension critique. Vous trouverez l'appel complet en suivant ce lien : <https://doi.org/10.58079/12cbv>

Comité scientifique : Perrine Agnoux, sociologue ; Fabrice Boudjaaba, historien ; Hélène Brives, sociologue ; Clémentine Comer, sociologue ; Hélène Guétat-Bernard, sociologue ; Dominique Jacques-Jouvenot, sociologue ; Manuela Martini, historienne ; Valéry Rasplus, sociologue, AgriGenre

Mai 2025 - SHPO – société histoire politique – gastronomie et politique – Edouard Lynch en lien avec Fatemeh Rakhshanlou – à relayer au niveau de la chaire.

Juin 2025- Journée jardins, détails à confirmer.

24 juin 2025 : Journée d'Etude de la Chaire TrALIM. Inscription et programme :

<https://www.univ-lyon2.fr/sciences-et-societe/les-chaire-partenariales/tralim/journee-detude-transitions-alimentaires>

Printemps 2025 - Séminaire : Les leviers économiques et socio-territoriaux de la transition écologique- Ioanna (faire le lien avec Magrini)

7 juillet 2025 en fin d'après-midi (15-18H ou 16-19h) : Séminaire "Post-thèse", Jacques-Aristide Perrin

2. Publications

Faugier, Étienne. (2024) . L'espace rural, terrain de prédilection de l'automobilisme : l'exemple du département du Rhône (1900-1939) Pour, N° 249-250(2-3), 189-208.

<https://doi.org/10.3917/pour.249.0189>.

Delfosse, Claire. (2024) . De nouveaux liens villes-campagne, en termes de culture : la fin d'un antagonisme ? Pour, N° 249-250(2-3), 143-160

<https://doi.org/10.3917/pour.249.0143>.

Delfosse, Claire. (2024) . De nouveaux liens villes-campagne, en termes de culture : la fin d'un antagonisme ? Pour, N° 249-250(2-3), 143-160.

<https://doi.org/10.3917/pour.249.0143>

Entretien avec Etienne Faugier dans Actu Lyon.

Lyon. Cette nouveauté des TCL arrive en 2025 : un projet qui va faire plouf ?

Les navettes fluviales des TCL relieront en juin 2025 la Confluence (Lyon 2^e) à Vaise (Lyon 9^e). Cette ligne sera tournée vers les touristes, mais pourrait être utile aux Lyonnais.

Article disponible ici :

https://actu.fr/auvergne-rhone-alpes/lyon_69123/lyon-cette-nouveaute-des-tcl-arrive-en-2025-un-projet-qui-va-faire-plouf_62008624.html

II - Événements extérieurs

1. Colloques, journées d'études, conférences, séminaires

Janvier 2025 - Lettre n°14 du Comité de Recherche 17 « Sociologie et anthropologie de l'alimentation » Association Internationale des Sociologues de Langue Française

Manifestations scientifiques

La journée d'étude du CR17 de l'AISLF intitulée « Savoir ce que l'on mange » se déroulera en **visio-conférence le lundi 10 mars 2025**. Le programme est en pièce jointe et le lien de connexion vous sera adressé quelques jours auparavant. Au plaisir de vous y retrouver !

La conférence finale du projet [FALAH – « Family farming, lifestyle and health in small islands, countries and territories »](#) se déroulera du 18 au 20 mars 2025 à Nouméa en Nouvelle-Calédonie.

Appels à contributions

Dans le cadre du 11^{ème} congrès de l'Association Française de Sociologie qui se déroulera du 8 au 11 juillet 2025 à l'Université de Toulouse Jean Jaurès, une session thématique intitulée « [Faire face aux inégalités alimentaires en temps de crise écologique : pratiques populaires et innovations sociales](#) » est organisée. La date limite d'envoi des propositions de communications est fixée au 17 janvier 2025.

L'équipe Mosaïques-Lavue et le Ladyss organisent un colloque intitulé « [Circulations et appropriations des modèles agri-alimentaires : quelles prises pour les acteurs territoriaux ?](#) » qui se déroulera les 16 et 17 juin 2025 en région parisienne. La date limite d'envoi des propositions de communications est fixée au 13 janvier 2025.

Le 15^{ème} colloque de l'Institut Européen d'Histoire et des Cultures de l'Alimentation se déroulera du 3 au 5 décembre 2025 à Tours et sera intitulé « [À la table de la bande dessinée. Récits graphiques des cultures alimentaires d'hier et d'aujourd'hui](#) ». La date limite d'envoi des propositions de communications est fixée au 28 février 2025.

Publications signalées par les membres du réseau

Le dernier numéro de la revue *Hespéris Tamuda* est en ligne. Il s'intitule « [Regards croisés sur l'alimentation au Maghreb : approches multidisciplinaires](#) » et a été coordonné par Hayat Zirari et Sihem Debbabi Missaoui.

Le dernier numéro de la revue *Gérontologie et Société* est en ligne. Il s'intitule « [Vouloir agir face aux défis de l'alimentation des personnes âgées](#) » et a été coordonné par Philippe Cardon.

21 janvier- Mardi de l'ESS : L'alimentation, nouveau champ de la protection sociale ? Villeurbanne, Chaire ESS, Lyon 2

En explorant les projets de sécurité sociale de l'alimentation, un panel de chercheur-es et acteurs-rices de l'ESS s'interrogeront sur les convergences entre le mutualisme et le riche écosystème ESS de l'alimentation ainsi que le renouveau du modèle mutualiste que ces projets peuvent permettre :

- Chloé Beaudet de l'Institut Montparnasse
- Ilona Delouette de IMT Nord Europe
- Cécile Vasseur du Centre lillois d'études et de recherches sociologiques et économiques (Clersé UMR8019)
- Maxime Scaduto de l'Ecole de Management Strasbourg
- Florian Perret du Groupe VYV

L'ouverture sera assurée par Julien RAVELLO, conseiller municipal délégué aux circuits courts et à l'ESS de la Ville de Villeurbanne.

La soirée sera animée par Séverine Saleilles et Marie Fare de la Chaire ESS

Renseignements et inscription ici : <https://lnkd.in/egezzQFX>

22 janvier 2025 - Séminaire d'information et d'échanges sur les modalités d'accès des chercheurs aux données de la statistique agricole et leurs potentialités, Paris/ distanciel, MASAF

Le Service de la Statistique et de la Prospective du ministère de l'Agriculture, de la Souveraineté alimentaire et de la Forêt (Masaf) vous invite à un séminaire d'information et d'échanges sur les modalités d'accès des chercheurs aux données de la statistique agricole et leurs potentialités, qui se tiendra le mercredi 22 janvier 2025 de 14h à 17h30, au Ministère de l'Agriculture, de la Souveraineté alimentaire et de la Forêt, Salle de conférence Gambetta, 78 rue de Varenne, Paris 7e.

Inscription obligatoire par retour de mail à : agreste-info@agriculture.gouv.fr

Le séminaire sera également accessible à distance, en webinaire, avec inscription préalable sur <https://app.livestorm.co/maa-4/seminaire-sur-laces-des-chercheurs-aux-donnees-de-la-statistique-agricole?type=detailed>

22 janvier à 19h - Conférences de la chaire Unesco vin à Dijon, "Développement d'un vignoble émergent : le cas de la Belgique au XXIe siècle"

Cette conférence publique est organisée par la Chaire Unesco "Cultures et Traditions Vitivinicoles" de l'Université de Bourgogne et de la MSH de Dijon.

Joëlle Brouard (Terroirs manager) et Didier Herbert (Ancien Directeur à la Commission Européenne et Chef de la Représentation Européenne au Royaume des Pays-Bas, Diplômé de

l'Institut Jules Guyot).

Ouverte à tous à l'amphithéâtre de la Maison des Sciences de l'Homme de Dijon (Esplanade Erasme – Campus Universitaire de Dijon) - Entrée gratuite et sans réservation.

La conférence sera également disponible en ligne sur le lien TEAMS Suivant :

https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_ZTVlMDhjMzEtYzVhZiooOTUoLWEzNGMtMjIzMzM2YmViODBk%40thread.v2/o?context=%7b%22Tid%22%3a%222fa58faf-7eb1-48b9-9964-a92659d1c5b8%22%2c%22Oid%22%3a%2229b6d298-2353-4961-a15a-35ffbbd89623%22%7d

24 et 25 janvier à Cahors - Colloque Agroécologie & Justice sociale

L'association Caracol organise un colloque sur l'agroécologie et la justice sociale les vendredi 24 et samedi 25 janvier à Cahors. Vous trouverez le programme général en pièce jointe. Toutes les informations, notamment le programme détaillé, sont disponibles sur le blog de l'événement : <https://colloque46.noblogs.org/>

En espérant vous y retrouver pour partager connaissances et réflexions sur les enjeux majeurs de l'alimentation de demain.

28 janvier 2025 - “ Transformer les agricultures : mesurer l'impact pour mieux investir” , Paris, Fondation Farm

La Fondation FARM vous invite à participer à sa prochaine grande conférence internationale qui se tiendra le 28 janvier 2025 à la Cité internationale universitaire de Paris, 17 Bd Jourdan, 75014 Paris, de 9H à 18H30. La conférence 2024 s'est achevée sur un diagnostic montrant que les financements et l'investissement pour un développement agricole durable alliant productivité, souveraineté alimentaire et préservation des ressources naturelles, étaient insuffisants et souvent inefficaces.

Pour renforcer un plaidoyer visant à l'augmentation des financements – publics et privés –, FARM a choisi de consacrer sa prochaine conférence internationale au thème de la mesure de l'impact des investissements pour comprendre en quoi cela peut exercer une influence sur les pratiques des agriculteurs, des industriels et de l'ensemble des acteurs des filières, dans une optique de prise en compte large de l'impact : environnement, économie, société, gouvernance.

Cet événement hybride, combinant présentiel et distanciel, réunira des experts et des décideurs français et internationaux pour discuter de 4 grandes questions :

1. Quels apports de la recherche sur la mesure de l'impact aux pratiques des acteurs du secteur agricole et alimentaire ?
2. Comment sont définis les indicateurs clés de performance en alignement avec les objectifs de durabilité économique, environnementale et sociale et les attentes en matière de reporting des acteurs du financement et de l'investissement ?
3. L'évaluation des résultats et le suivi par les financeurs et investisseurs ont-ils entraîné des changements dans les pratiques agricoles ?
4. À quelles conditions la mesure de l'impact peut-elle être inclusive et permettre le

développement des producteurs dans les pays du Sud ?

Au cours de cette journée sera aussi décerné le Prix FARM 2025, récompensant l'engagement sociétal des chercheurs qui contribuent à l'amélioration des systèmes alimentaires et agricoles.

Informations pratiques

- Date : Mardi 28 janvier 2025
- Heure : 9H - 18H30
- Lieu : en présentiel, à la Cité internationale universitaire de Paris, 17 Bd Jourdan, 75014 Paris, ou 100 % en ligne
- Lien d'inscription de la Conférence FARM 2025 : <https://conferencefarm2025.eventbrite.fr>
- Pour plus d'informations, rendez-vous sur le site de la Fondation FARM : <https://fondation-farm.org/>

30 janvier 2025, de 10h à 12h, a première session virtuelle dédiée au lancement de la plateforme AGRITAKHH, dans le cadre des activités scientifiques de l'axe 1 « Marges, Inégalités et vulnérabilités » du laboratoire Pléiade (UR 7338)- Université Paris 13 - Sorbonne Paris Nord

Programme :

- DIOUF MOCTAR (docteur en Géographie - chercheur associé à l'UR Pléiade) : Présentation de la plateforme Agritakhh : objectifs, défis et perspectives.
- MOUSTIER PAULE (Directrice de l'UMR MoISA - HDR, Ph.D., IGPEF – CIRAD : Agriculture urbaine : évolutions, fonctionnalités et enjeux nord-sud.
- SECK ABDOU (ISRA - Spécialisé en arboriculture fruitière - Diamono jardin) : L'apport de l'agriculture urbaine à Saint-Louis : quelles plateformes, diversité des acteurs et actions menées.

Voici le lien pour participer à la session :

https://rendez-vous.renater.fr/muted_lastN10_user150_private/Diouf_gz25c1mjcs-1_562eaf-eeaaf0-482802#config.startWithVideoMuted=true&config.startWithAudioMuted=true

Accès à la plateforme AGRITAKHH:

https://agritakhh.wordpress.com/?gl=1*5n83ia*_gcl_au*MTE1NDEwMDAyMC4xNzZmZmNDA1OTc3

Vendredi 31 janvier 2025 à 16H - Webinaire de politiques agricoles en visio : “Des paysans écologistes : politique agricole, environnement et société depuis les années 1960”.

Lucie Bruis-Gervasone, docteure en sociologie agricole et de l'environnement

Dans cette communication, l'auteure présentera un aspect de sa recherche, à savoir les besoins contradictoires et incompris des petits et moyens agriculteurs en matière d'outils techniques (mécaniques, chimiques, agronomiques) à l'heure de la transition écologique de l'agriculture.

Contradictoire car en tant que travailleurs productifs propriétaires de leurs moyens de production, les agriculteurs arbitrent continuellement entre exigences productives, respect de l'environnement, maîtrise de leurs coûts de production et tentatives de limitation de la pénibilité, notamment physique, de leur travail, dans un contexte où le désengagement des pouvoirs publics du développement agricole les pousse à se tourner vers le privé pour se fournir en solutions techniques. Incompris car ce qu'elle a nommé les petites et moyennes bourgeoisies d'encadrement, dont certains membres jouent un rôle de premier plan dans le militantisme écologiste, défendent fréquemment une vision antitechniciste de la transition agroécologique auprès des pouvoirs publics, la puissance publique arbitrant ensuite entre des conceptions de l'environnement et de sa protection socialement situées largement antagonistes.

Inscription gratuite mais obligatoire : [Inscription à la réunion - Zoom](#)

4 février 2025 - Conférence "Scénarios territoriaux et trajectoires de transition : préparer le terrain !", Paris, Groupe d'intérêt public EPAU, l'Inrae et la FRB

Sur quelles forces s'appuyer pour parvenir à changer les trajectoires actuelles ? Quels seront les risques ? Comment tenir compte des visions des acteurs, des multiples enjeux territoriaux ? Surtout, comment élaborer des scénarios contrastés pour explorer des futurs possibles et plausibles ?

Pour contribuer à répondre à ces questions, la FRB a initié en 2022 le programme Scénario #2, intitulé « Comment vivre "bien" en 2050 dans son territoire et quelles places pour la biodiversité, quels types de socio-écosystèmes, dans ce devenir ? ».

Dans le cadre de ce programme et avec le concours du programme ÉRABLE (GIP EPAU) et du métaprogramme BIOSEFAIR (Inrae), la FRB organise un événement scientifique national sur le thème " Scénarios territoriaux et trajectoires de transition : préparer le terrain ! ".

Cet événement s'appuiera sur des projets et sera constitué d'ateliers, de temps d'échange et de rencontres entre communautés intéressées. Il abordera les questions de transdisciplinarité, de prospective (en lien avec la prospective transition 2070 de l'Ademe), de potentiel transformateur des projets de recherche et permettra de travailler les trois piliers du programme : modélisation, mise en arts et carte cognitive.

Le formulaire d'inscription :

https://www.fondationbiodiversite.fr/?post_type=evenement&p=28033

6 et 7 février 2025- Assises Nationales du Foncier et des Territoires- Nancy.

Cet événement d'envergure réunira des acteurs privés, publics et universitaires pour débattre des enjeux cruciaux du foncier, de l'aménagement et de la gouvernance des territoires, dans un contexte de mutations sociales, économiques et environnementales. Organisé par le LIFTI, le Laboratoire d'Initiatives Foncières et Territoriales Innovantes, cet événement aura pour objectif de croiser les expertises et de favoriser des solutions concrètes pour répondre aux défis fonciers actuels et futurs. Au programme, 11 parcours thématiques déclinés en 33 débats et couvrant des sujets aussi variés que les sols agricoles, les friches, la stratégie foncière, la rentabilité des

terrains...La matinée du 7 février sera dédiée à une synthèse participative, où l'ensemble des participants, dont des représentants politiques nationaux et locaux (Sénat, Assemblée nationale, élus locaux), pourront collaborer pour trouver des solutions concrètes aux problématiques soulevées, en impliquant tous les acteurs concernés. L'occasion de discuter de la faisabilité et de la pertinence des propositions émises durant les débats.... Et de trouver, ensemble, les solutions foncières d'aujourd'hui.

Informations pratiques :

- L'événement se déroulera au Centre Prouvé à Nancy les 6 et 7 février 2024.
- Le programme complet : <https://lifti.org/programme-assises-2025/>
- Les inscriptions sont ouvertes sur le site officiel des Assises : <https://my.weezevent.com/les-assises-nationales-du-foncier-et-des-territoires>
- Le tarif pour les associations, collectivités et universitaires est de 150 euros TTC pour l'ensemble de la manifestation.

6 et 7 février 2025 - Colloque "Agriculture et environnement de l'Antiquité à nos jours", Bordeaux.

Il se tiendra sur le site de l'**Université Bordeaux Montaigne**, à la Maison de l'Archéologie (6 février) et à la Maison des Sciences de l'Homme de Bordeaux (7 février).

Ce colloque est porté par le CEMMC (UBM), Ausonius (UBM) et Aoroc (ENS) et dispose du soutien de l'Association d'histoire des sociétés rurales (AHSR), du Réseau des chercheuses et chercheurs en histoire environnementale (RUCHE) et de *Montaigne@Table*.

Programme du colloque ici :

<https://cemmc.hypotheses.org/files/2025/01/PROGRAMME-AGRICULTURE-ENVIRONNEMENT-OK.pdf>

Vendredi 07 février 2025 - 14e colloque de la Chaire Unesco Alimentations du monde : "Les alimentations africaines"

Le continent africain ne peut pas se réduire, d'un côté, à celui de la pauvreté et des conflits et, de l'autre, au nouvel eldorado que le développement de sa classe moyenne urbaine fait espérer. Les Afriques, car le continent est très divers, revendiquent leur souveraineté alimentaire et leur capacité à inventer leurs alimentations de demain, à la fois dans les modèles d'entreprises, les produits et les cultures alimentaires. L'innovation est partout : chez les artisanes, les nouvelles PME ou encore la restauration populaire. Les façons dont s'organise le secteur agro-alimentaire constituent des réponses inspirantes face aux défis démographiques, économiques, climatiques et sanitaires auxquels doit faire face le continent.

Retrouvez le programme complet : [2025 / Les alimentations africaines](#)

18 au 20 février 2025, Journées doctorales de la forêt, deuxième édition. "La forêt de demain : entre Biodiversité et Société", Poitiers, Laboratoire ruralités.

Dans la lignée des premières journées doctorales de la forêt tenues à Blois en avril 2023, ces secondes doctorales de la forêt, organisées par le Laboratoire RURALITES de l'Université de Poitiers et ses partenaires, ont pour ambition de faire dialoguer des doctorants et jeunes chercheurs de différentes disciplines, des bio-géosciences aux sciences humaines et sociales, dont l'objet d'étude est la forêt et ses usages.

Elles ont pour objectifs de développer les échanges entre jeunes chercheurs de différentes disciplines, confronter des résultats et partager des méthodes. Ces journées doivent permettre également de dresser un état de l'art des problématiques développées en recherche sur la forêt et de ses usages.

Informations ici : <https://docforet2.sciencesconf.org/?lang=fr>

Inscription ici : <https://docforet2.sciencesconf.org/registration?lang=fr>

Janvier- juin 2025, Séminaire "Occupations et lieux collectifs à usages mixtes. Circulations, appropriations, rejeux", Université Paris Cité Thomas Caubet (ECHELLES – Paris Cité), Coralie Douat (Labex PasP-ISP – Paris Nanterre), Elena Mejias (ISP – Paris Nanterre)

Nous chercherons à aborder les occupations et les lieux collectifs à usages mixtes en nous intéressant à la manière dont ils permettent de matérialiser et de localiser des formes de circulations militantes, par exemple transnationales. Les lieux collectifs à usages mixtes sont également des espaces qui peuvent rendre possible des formes de porosité entre différents groupes, militants ou non, au niveau local.

Nous nous intéresserons encore à la manière dont ils servent de support, de base arrière ou d'aboutissement à des mobilisations. Finalement, l'objectif sera de contribuer à dépasser l'opposition classique entre des lieux souvent perçus comme des institutions et saisis par leurs routines d'une part, et les crises politiques, mobilisations et événements d'autre part.

Pour cela, nous aurons le plaisir d'écouter une quinzaine de communications relevant de la sociologie, de la science politique, de l'histoire, de l'anthropologie, de la géographie ou encore de l'urbanisme, portant sur des périodes allant de la Belle Époque à nos jours, et s'intéressant à des contextes géographiques variés, en France, en Europe mais aussi dans le monde.

PROGRAMME :

Séance 1 - Vendredi 17 janvier

Thomas CAUBET (ECHELLES - Université Paris Cité), Coralie DOUAT (Labex PasP - ISP - Université Paris Nanterre), Elena MEJIAS (ISP/Pacte - Université Paris Nanterre/Grenoble Alpes):
Séance introductive du séminaire

Discussion : Isabelle Felici (Reso - Université Paul-Valéry Montpellier 3), Céline VAZ (LARSH - UPHF)

Séance 2 - Mardi 11 février

Léo LAGLENNE (CHSSC - Université de Picardie Jules Verne), Ancrer les circulations dans un lieu

commun : le cas de la Bourse du Travail et de la "Maison Coopérative" d'Amiens

Florian PIETRON (CORHIS/LPED - Université de Montpellier/Aix-Marseille) : Les circulations du "mutualisme conflictuel" en Italie. Entre Maisons du peuple, mobilisations sociales et organisations partisans

Discussion : Manuel CERVERA-MARZAL (FNRS - Université de Liège)

Séance 3 - Jeudi 13 mars

Marie CABADI (TEMOS - Université d'Angers/Sciences Po Toulouse) : Maisons des femmes voyageuses : modèles transnationaux et appropriations locales du féminisme constructif des années 1970-1980

Phoebé MENDES (ISP - Université Paris Nanterre) : Diffusion des sanctuaires et refuges antispécistes en France comme espaces de négociation des rapports humains/animaux

Discussion : Héloïse NEZ (LIED/LCSP - Université Paris Cité)

Séance 4 - Mardi 18 mars

Maëlle CAUGANT (LUHCIE - Université Grenoble Alpes) : Une « chambre à soi » ; des bibliothèques pour elles : des contres espaces pour penser la révolution féministes. Étude des centres culturels et bibliothèques féministes en Italie (1980-1996)

Agathe NIETO (HAR/EUR ArTeC - Université Paris Nanterre) : Révolution et sabotage factices : comment la représentation d'actions directes dans la fête interroge la politisation du quotidien

Lucile DAVID (Triangle/CESSP - Université Lyon 2/EHESS) : Une retraite à soi : une appropriation locale et périodique de l'éco-féminisme

Discussion :

Thomas CAUBET (ECHELLES - Université Paris Cité)

Séance 5 - Mercredi 2 avril

Thomas COSTE (IDHE.S - Université d'Evry) : " La vie comme expérience ". E. Armand et les colonies libertaires (1901-1939)

Arthur CONTEJEAN (PACTE - Université Grenoble Alpes) : Élaboration et circulation de pratiques alternatives au sein de lieux de vie collectifs ruraux

Discussion : François JARRIGE (Centre Georges Chevrier - Université de Bourgogne)

Séance 6 - Jeudi 22 mai

Emilie AUGER (Centre Emile Durkheim - Université de Bordeaux) : Circulations des saisonniers agricoles nomades, quels points d'ancrages ?

Ghislain POUNGONG DZOKO (DEVSOC - Université de Maoroua/Paris 1 Panthéon Sorbonne) : Un territoire, le camp de Minawao

Discussion : Dominique CONNAN (ISP - Paris Nanterre)

Séance 7 - Jeudi 12 juin

Baptiste COLIN (TRIANGLE - Institut d'Urbanisme de Lyon), Céline VAZ (LARSH - Université Polytechnique des Hauts-de-France) : Agir autrement pour et dans le quartier après 68. Histoires comparées et croisées de répertoires symboliques et pratiques en Europe occidentale

Discussion : Alexandre Frondizi (CRHXIX - Université Paris 1 Panthéon Sorbonne)

Pour plus d'informations, n'hésitez pas à vous rendre sur notre carnet hypothèse : <https://lieuxcol.hypotheses.org/programme-2025>

Le séminaire se déroulera de janvier à juin 2025 à l'Université Paris Cité, Bâtiment Olympe de Gouges, salle M19, à l'étage de la mezzanine, 8 rue Albert Einstein, 75013 Paris. Les séances auront lieu de 14h à 17h.

(2024-2025) Webinaire Séries : *Intangible Cultural Heritage and Sustainable Development* organisé par la Chaire UNESCO "Patrimoine culturel immatériel et développement durable", Chiara Bortolotto (titulaire de la Chaire).

Le Patrimoine Culturel Immatériel (PCI) représente une source précieuse pour explorer des relations alternatives avec la nature, renforcer les liens sociaux et imaginer des modes de vie durables face aux défis environnementaux actuels. Cette année encore, la série de webinaires « PCI et Développement Durable » organisée par la Chaire UNESCO examine le concept de développement durable sous différents angles académiques (diversité culturelle, droit, éducation, etc.).

Programme et informations à retrouver sur le lien suivant : <https://heritages.cyu.fr/version-francaise/evenements/fil-dactualite/webinar-series-2023-2024-%E2%80%99Cintangible-cultural-heritage-and-sustainable-development%E2%80%9D>

(2024-2025) - Séminaire *Ruralités contemporaines en question(s)* ÉCOLE DES HAUTES ÉTUDES EN SCIENCES SOCIALES (Paris)

Les lundis de 11H00 à 13H00 Salle AS1_23 - 54 bd Raspail 75006 Paris. EN PRÉSENTIEL ET EN VISIO : <https://bbb.ehess.fr/b/sop-lhm-oav-qy4>

Lundi 13 janvier 2025 : Céline PESSIS (socio-historienne, AgroParisTech, UMR SADAPT), Une histoire désorientée de la motorisation : « suréquipement » et souci du sol dans la France des années 1950 (présentation : Pierre Alphandéry)

Lundi 27 janvier 2025 : Alexandra BIDET (sociologue, chargée de recherche au CNRS, CMH, ENS Paris), Le vivant au-delà de l'humain ? Saisir la genèse de nos attachements à nos milieux de vie et de travail (présentation : Christophe Baticle)

Lundi 10 février 2025 : Sergio DALLA BERNARDINA (anthropologue, professeur émérite, université de Bretagne occidentale, LAP), Du « Viandard incontinent » au « Rural éco-responsable ». Aller et retour d'un mythe urbain ? (présentation : Sophie Bobbé)

Lundi 10 mars 2025 : Véronique DASSIÉ (anthropologue, chargée de recherche CNRS, Cergy Paris Université, directrice de l'UMR Héritages : Culture/s, Patrimoine/s, Création/s), Les forêts entre centralité et périphérie (présentation : Sergio Dalla Bernardina)

Lundi 24 mars 2025 : Autour du dernier ouvrage de Martin De LA SOUDIÈRE (anthropologue émérite, CNRS, LAP) Le cahier vert : journal d'un ethnologue en Gévaudan (1973-1978) (présentation : Martyne Perrot, Philippe Bonnin)

Lundi 12 mai 2025 : Agnès TACHIN (historienne HDR, maîtresse de conférences, Cergy Paris

université, UMR Héritages : Culture/s, Patrimoine/s, Création/s), Les traditions maraîchères du Val de Saône auxonnais entre mémoire et oubli (présentation : Sergio Dalla Bernardina)

Lundi 26 mai 2025 : Christophe BATICLE (socio-anthropologue, maître de conférences, Aix-Marseille Université, UMR LPED, Habiter), Les communautés rurales des régions forestières d'Afrique centrale : des ressorts ethniques pour une exploitation mondialiste (projet de recherche RESSAC), (présentation : Sophie Bobbé)

3 février - 8 mars 2025 : Semaines de l'agriculture paysanne

Les Semaines de l'Agriculture paysanne reviennent en 2025 ! Cette année encore, elles se sont déployées partout en France : les habitué-es comme Bordeaux, Paris, Montpellier, Lyon, mais aussi de nouvelles recrues à Toulouse ou encore Dijon.

Un mois pour discuter et débattre de l'agriculture paysanne et réfléchir ensemble à l'amélioration des politiques agricoles et alimentaires pour le futur.

Organisé par des étudiant.e.s et associations étudiantes d'AgroParisTech, ISARA Lyon, ENS Lyon, Institut Agro Montpellier, Université Toulouse III, Agrosup Dijon, Sciences Po Paris, ENSG Géomatique, Université Bordeaux Montaigne, Mines de Paris, Sorbonne Université avec Les Ami.e.s de la Confédération paysanne et la Confédération paysanne

Lien pour plus d'informations :

<https://lesamisdelaconf.org/2025/01/17/semaines-de-lagriculture-paysanne-edition-2025/>

III – Appels à communications et à contributions

1. Appels à communications

Avant le 15 janvier 2025 - "Transformer (par) les mobilités : les territoires ruraux à l'épreuve de la transition mobilitaire".

Dans le cadre des prochaines Rencontres Francophones Transports et Mobilités qui auront lieu à Dunkerque du 18 au 20 juin 2025, nous proposons une session centrée sur la mobilité dans les territoires ruraux. Le fil directeur de cette session sera d'appréhender la manière dont peut émerger une transition mobilitaire dans des territoires ruraux largement dépendants de la voiture. Il s'agira ainsi d'observer les multiples intrications qui peuvent exister entre les changements collectifs et individuels entourant la mobilité (ou leur empêchement) et l'évolution des manières d'habiter le rural. C'est donc à une exploration des changements de rapport à la mobilité ainsi que les effets sociaux et territoriaux produits que nous voudrions pouvoir travailler lors de cette session.

Ces temps de réflexions et d'échanges constitueront, nous l'espérons, un moment propice pour enrichir un champ de recherche, la mobilité rurale, encore peu abordé.

Vos propositions sont à déposer jusqu'au 15 janvier 2025 sur le site de l'événement : <https://rftm2025.sciencesconf.org/?lang=fr>

Avant le 17 janvier - AAC AFS 2025 : « Faire face aux inégalités alimentaires en temps de crise écologique : pratiques populaires et innovations sociales »

Dans le cadre du congrès de l'Association française de sociologie (AFS), qui se déroulera à Toulouse du 8 au 11 juillet 2025, une session thématique est organisée, elle sera consacrée aux inégalités alimentaires et environnementales. Les propositions de 400-500 mots devront être déposées avant le 17 janvier 2025 à minuit sur le site de l'AFS. Comité scientifique: Fanny Hugues (CEMS-EHESS), Morgan Jenatton (CeRCLES-EHESS), Jean Tassin (Innovation-INRAE), Aël Théry (CMH-INRAE)

Le texte de l'appel et toutes les informations pratiques sont disponibles ci-dessous ou sur la [page dédiée](#) du site de l'AFS.

Avant le 28 janvier 2025 (prolongation)- *Circulations et appropriations des modèles agri-alimentaires : quelles prises pour les acteurs territoriaux ?*, 16- 17 juin 2025

Résumé de l'appel à communications (texte complet à télécharger [ici](#))

Le terme de modèle est fréquemment mobilisé par les acteurs opérationnels dans une appréhension globale du système agro-alimentaire, de l'amont à l'aval (Lamine, 2012). Il en est de

même dans de nombreuses lois, à l'image de la loi EGalim en France (2018) qui inscrit certains modèles agri-alimentaires comme une norme à suivre. Ainsi, l'obligation d'intégration d'une alimentation locale, bio et de qualité (SIQO, HVE...) dans la restauration collective fonctionne comme une injonction tant pour les acteurs publics, qui doivent transposer ces normes sur leur territoire, que pour tous les autres acteurs du système agri-alimentaire (agriculteurs, consommateurs, transformateurs et commerçants au sens large). Cet ensemble d'acteurs territoriaux du système agri-alimentaire agissent à différentes échelles, locales, nationales comme internationales.

Deux axes de réflexion sont proposés pour ce colloque.

1. *La notion de modèle agri-alimentaire.* On s'interrogera sur l'épistémologie de la notion, et notamment sur les formes de circulation et de diffusion des différents modèles dans la recherche et l'opérationnel, aux niveaux national comme international.

2. *La mise en dispositif des modèles agri-alimentaires par les acteurs territoriaux.* Il s'agit de questionner leur appropriation à travers les discours et les moyens mobilisés par les acteurs à différentes échelles, tant publics que privés ou associatifs. Un même terme pour désigner un modèle peut prendre un sens variable selon les territoires. Il en est ainsi du « local », qui peut selon les acteurs signifier des niveaux aussi différents que ceux de la commune, de la région voire de la nation. La question de la gouvernance, entre acteurs territoriaux et professionnels de la filière agro-alimentaire sera également envisagée : quels tours de table ? Quels degrés et formes d'inclusion/exclusion des parties prenantes ? Quelle « capacitation » des territoires (Mangin et al., 2022), vu le caractère normatif de certains dispositifs qui impliquent le recours à l'échelle européenne (programmes Leader, etc.) ?

Dans tous les cas, que reste-t-il alors des modèles initiaux, qui se trouvent transformés par ces circulations et confrontés à la rugosité des territoires qui les accueillent (Rouget et al., 2021) ?

Programme prévisionnel du colloque

16 juin 2025 : Une journée à l'Université Paris Nanterre, composée d'une session plénière suivie de six sessions parallèles.

17 juin 2025 : Une journée de visite à l'Écosite de la Bergerie de Villarceaux et rencontre avec les acteurs et actrices.

Modalités de soumission

Les propositions d'une page – contenant un titre, un résumé d'au maximum 2 000 signes espaces compris, et cinq mots-clefs – sont à envoyer avant le 13 janvier 2025 à l'adresse : colloque.circulations.agri.alim@gmail.com

Sélection des propositions au 10 février 2025.

Comité d'organisation : Magali Hulot, Morgane Retière, Manon Tassel, Frédéric Landy, Héloïse Rato, Renaud Metereau, Ségolène Darly.

Comité scientifique : Salma Loudiyi, Kristin Reynolds, Monique Poulot, Giulia Giacchè, Eve-Anne Bühler, Nasser Rebaï, Christine Margétic.

Avant le 30 janvier 2025 - Appel à communications. Session "Agriculture et développement territorial", ASRDLE, Québec 25-27 juin 2025

Dans le cadre du [61^{ème} colloque annuel de l'ASRDLE](#) (Association de Science Régionale De Langue Française) qui se déroulera à Québec (ville) du 25 au 27 juin 2025, Julie Ruiz, Patrick Mundler, Claude Napoléone et moi-même avons le plaisir de proposer une session spéciale intitulée « Agriculture et développement territorial ».

Mots-clés : dynamiques spatiales de l'agriculture, (re)territorialisation des systèmes alimentaires, agriculture de proximité, renouvellement de la relève et de l'entrepreneuriat agricole, territoires en déprise agricole, action publique, commande institutionnelle.

Vous trouverez le détail de l'appel à communication en pièce-jointe.

Les propositions de communication (maximum 500 mots) sont à envoyer avant le 30 janvier 2025 à : patrick.mundler@fsaa.ulaval.ca et claudenapoleone@inrae.fr.

**Avant le 31/01/25 - « Réparer le futur ? Réflexions et expériences depuis l'écologie politique »
Sciences Po Toulouse, Colloque des Atécopols, 1-3 juillet 2025**

Les Ateliers d'écologie politique ont pour objectif de travailler avec et pour la société aux modes d'action collective permettant de comprendre les défis socio-écologiques et d'y (ré)agir. Apparus ces dernières années dans le monde académique en France, ils proposent une déclinaison originale de l'écologie politique par sa forme (un collectif de scientifiques plutôt qu'un champ de recherche) et son périmètre (toutes les disciplines, autant en sciences de la matière et de la vie qu'en sciences humaines et sociales).

Ce colloque vise à ouvrir le champ de recherche en écologie politique à l'ensemble de la communauté académique et par ailleurs à renforcer l'articulation des enjeux écologiques avec les questions sociales face à la fragilisation des démocraties contemporaines.

Le cadre de réflexion portera aussi bien sur les verrous qui nous maintiennent dans une trajectoire insoutenable que sur les leviers et les alternatives pouvant permettre d'en sortir.

C'est en ce sens que nous invitons pendant trois journées les participant·es à « réparer le futur » et à faire émerger de nouvelles alliances, au sein du monde académique et au-delà, pouvant y contribuer.

Dans une perspective de dialogue interdisciplinaire et d'échanges science/société, nous encourageons à cette fin une grande diversité de personnes ou de collectifs à déposer des propositions : chercheurs et chercheuses, étudiant·es, représentant·es d'associations ou de collectifs, artistes, professionnel·les des secteurs publics et privés, etc.

Le colloque privilégiera des formats participatifs qui facilitent le dialogue et les échanges.

Appel à contributions ouvert jusqu'au vendredi 31 janvier 2025. Toutes les infos en ligne ici : <https://atecopols2025.sciencesconf.org/>

Avant le 31 janvier 2025, - « L'homme, l'arbre et la forêt », Colloque dans le cadre du festival d'histoire de Montbrison, 18-23 novembre 2025

Les liens complexes qui unissent l'homme à la forêt ont laissé des traces dans la mémoire commune. Le thème est devenu un standard dans la recherche depuis que se développe une histoire de l'environnement, une histoire culturelle et une histoire sensible. Le sujet de l'arbre et la forêt est une question écologique coupée des grands enjeux sociaux et culturels. Ce thème intéresse toutes les périodes de l'histoire : là où une forêt primitive avait déjà colonisé la terre, les premières familles d'hommes durent abattre les chênes pour planter une autre variété d'arbre : l'arbre généalogique. Bien des travaux de micro ou de macro-histoire portent sur la forêt dans ses rapports avec l'homme. Ce thème nécessite la rencontre d'autres sciences : humaines (géographie, littérature, sociologie, anthropologie, voire démographie) ou plus « dures » (archéologie, biologie, climatologie, dendrochronologie), voire des arts comme la médecine.

Pour aller plus loin : « L'homme, l'arbre et la forêt », Appel à contribution, Calenda, Publié le jeudi 14 novembre 2024, <https://doi.org/10.58079/120mc>

2. Appels à contributions

Avant le 7 avril 2025, *Temps et rythmes du travail agricole*, « Temporalités » no 41, 2025/2

Dossier coordonné par Sylvie Célérier (Clersé, Université de Lille, UMR-CNRS 8019) et Simon Paye (TETRAS, Université de Lorraine)

Ce numéro spécial de *Temporalités* souhaite explorer les temporalités agricoles, contemporaines et passées, en Europe comme dans le reste du monde. Celles-ci seront considérées dans leurs dimensions professionnelles en intégrant, dans la mesure du possible, les temps de la formation et de la retraite. On pourra également interroger l'articulation de ces temporalités avec celle(s) de la famille, de la santé, des engagements syndicaux ou associatifs ou encore celles des industries en aval et en amont. Les éventuelles différences de temporalités selon l'orientation de la production entre label biologique, agriculture dite raisonnée ou conventionnelle seraient également intéressantes à explorer pour chacune d'elles ou dans leurs combinaisons.

Les propositions porteront sur les exploitant-e-s direct-e-s des fermes : exploitant-e-s isolé-e-s ou associé-e-s dans les formes sociétaires, les salariés, les conjoint-e-s et aidant-e-s familiaux ou la main-d'œuvre plus ponctuellement associée, bénévole ou non. L'appel s'intéresse également aux divers groupes professionnels qui, d'une façon ou d'une autre, contribuent à la production agricole : conseiller-es, technicien-nes des industries agroalimentaires ou des fournisseurs, services sanitaires, formateur-trices, etc.

Les contributions de type méthodologique seront également bienvenues, en particulier si elles traitent des enjeux de mesure statistique du temps en contexte agricole, des sources et de la construction d'indicateurs pertinents et adaptés à cet objet. Il en va de même des comparaisons internationales.

[Axes, calendrier et autres informations à retrouver sur ce lien](https://calenda.org/1178897) : <https://calenda.org/1178897>

3. Appel à projets

15 janvier 2025 - APP Future Foods

This call brings together 36 funding organizations from 19 countries and the European Commission, jointly committing up to 40 million Euros to support innovative research and development projects focused on creating a sustainable food future.

The call offers funding for innovative projects that contribute to one of the following topics:

- Topic 1: The way towards sustainable and resilient food systems
- Topic 2: New foods – Fostering innovations in food design, processing and supply via demand and supply reorientation
- Topic 3: Empowering sustainable food choices – Enabling food environments and dietary shifts

Key Details:

- All relevant documents and starting point to set up a proposal is the online submission platform: <https://futurefoods.ptj.de>.
- Deadline for Pre-Proposals: January 15, 2025 (two-step submission process).
- Information Webinar: join the webinar for interested applicants on the 21st of November 2024, from 11:00 to 13:00 CET. [Webinar for interested applicants — FutureFoodS](#)

For additional details, please refer to the *Call Announcement* :
<https://www.futurefoodspartnership.eu/funding-opportunities>

If you have questions, feel free to reach out to the Call Office at: ptj-futurefoods@fz-juelich.de.

31 mars 2025 - Appel à projets au sein du monde académique et universitaire ; processus de labellisation | 80^{ème} anniversaire de la Sécurité sociale

“Mesdames, Messieurs,

Octobre 2025 marquera le 80^{ème} anniversaire de la Sécurité sociale.

La Sécurité sociale occupe une place prépondérante dans le tissu socio-économique de la France. En garantissant à chacun une protection contre les risques sociaux, et en les accompagnant tout au long de leur existence, la Sécurité sociale renforce l'engagement de la nation envers ses citoyens et consolide le pacte républicain.

Cette commémoration représente ainsi une opportunité unique de réfléchir aux conditions de la pérennité de notre système de solidarité nationale et notamment son adaptation face aux nombreux défis auxquels il est confronté.

Je souhaite que les universités soient pleinement associées à cet évènement. En tant que directeur de l'EN3S, je ne cesse de promouvoir les échanges entre le milieu académique et les acteurs publics pour contribuer à une action publique plus cohérente et établie sur des bases rationnelles. C'est aussi une façon d'associer les jeunes à cet évènement.

Si vous souhaitez vous associer à cet évènement, merci de nous le faire savoir. Dans nos limites budgétaires, les projets pourront bénéficier d'un soutien financier d'un montant maximal de 2 000 €. Son versement interviendra en deux temps : la première moitié sera allouée à la date de la signature de la convention, et l'autre moitié en aval de la réalisation du projet.

Pour candidater, nous vous prions de bien vouloir trouver, sur le lien [Forms](#), une fiche de présentation du projet envisagé à compléter avant le 31 mars 2025.

Merci de nous transmettre vos supports de présentation du projet *via* l'adresse mail générique dédiée : 80anssecuritesociale@en3s.fr

Nous serons heureux de le labelliser et de le faire connaître, dès lors qu'il entre bien dans le champ de ce 80^{ème} anniversaire. Les approches peuvent être évidemment très larges et la pluridisciplinarité est un atout.

Bien cordialement,

Dominique Libault

IV – Publications

Ouvrages

Des villages qui se font seuls ? Innovations et action publique à Arviou (Aveyron), Alessia de Biase, César Gélvez-Espinel, Ornella Zaza, Les cahiers POPSU, Paru le 27/11/2024

Depuis l'ouverture de son tiers lieu numérique, le village d'Arviou (Aveyron) enregistre une augmentation significative du nombre de projets communaux, dont l'objectif partagé est de contrer la baisse démographique qui affecte la commune. Quelles conditions permettent ou empêchent l'émergence de ces projets ? Quel contexte favorise leur poursuite ou leur disparition, et donc l'(in)acceptabilité et l'(in)soutenabilité de ces nouvelles initiatives ? De territoire enclavé en crise à lieu des possibles, cette étude de cas brosse le portrait d'une action publique locale qui, en allant au-delà des outils réglementaires de l'urbanisme, cherche à se réinventer par l'innovation.

Plus d'informations ici :

<https://www.autrement.com/des-villages-qui-se-font-seuls/9782080459763>

Revue

Pour, 249250, (2-3), (2024). Les mobilités en rural.

La mobilité est le liant du quotidien des habitants du rural, une forme de condition sine qua non de l'habiter dans les espaces ruraux du fait de leur moindre densité et d'une relative dispersion de l'habitat. En effet, elle est nécessaire pour accéder aux emplois, aux services, à certains loisirs ou à certains réseaux de sociabilité. Symbole de l'automobilité triomphante dans des espaces quasi désertés par les transports en commun, elle manifeste la dépendance des habitants du rural avec tous les risques d'exclusion pour les non ou les moins mobiles et ceux de stigmatisation pour les mobiles devenus des pollueurs au vu de l'urgence écologique. Des évolutions se lisent toutefois, associant initiatives individuelles et propositions collectives : du vélo au véhicule intermédiaire, de l'autopartage au covoiturage, des choix de moins bouger au chaînage des mobilités. Cette articulation individus/collectifs est centrale dans les changements en cours : de nouveaux acteurs émergent et de nouvelles formes de gouvernance se mettent en place, notamment depuis la LOM adoptée en 2019. Les articles réunis dans le dossier viennent ainsi rappeler que la mobilité est un sujet transversal qui renvoie aux différents marqueurs territoriaux et socio-économiques et doit irriguer l'ensemble des politiques publiques pour penser les continuités entre les formes de mobilités (du touristique au quotidien notamment) et les échelles pertinentes d'intervention.

pour aller plus loin : <https://shs.cairn.info/revue-pour-2024-2?lang=fr>

Pour, N° 249-250(2-3), (2024) . Systèmes alimentaires territorialisés et régénératifs, deux voies pour massifier des modes de production et d'alimentation sains et durables. Duru, M., Fardet, A., Therond, O. et Wallet, F.

La majorité de nos modes de production en agriculture et de nos pratiques alimentaires n'est ni saine ni durable car les coûts élevés des externalités environnementales et sanitaires ne sont pas

intégrés dans le prix de la nourriture. Les différents maillons de notre système alimentaire (production, collecte, transformation, distribution, consommation, et déchets) font partie d'un système verrouillé, ce qui limite la portée de changements. Nous identifions deux voies complémentaires de changement systémique pour une alimentation saine et durable : la poursuite du développement de systèmes alimentaires territorialisés en y renforçant l'implication d'un plus grand nombre d'acteurs, et le développement massif de systèmes alimentaires régénératifs à la condition que les acteurs de la transformation et de la distribution soutiennent explicitement l'agroécologie et les aliments d'intérêt pour la santé. On peut distinguer trois principales formes d'agriculture bien documentées dans la littérature scientifique (Duru et al., 2022).

L'agriculture conventionnelle (AC) repose sur des systèmes spécialisés, simplifiés, standardisés, intensifs en intrants exogènes à l'exploitation agricole ; les élevages ont peu de liens au sol. Cette agriculture fournit l'essentiel des matières premières (environ 75 %). Elle dépend beaucoup d'importations, notamment de tourteaux de soja (environ 1,53 million d'ha) et d'engrais minéraux. Des signes de qualité existent parfois (Agri confiance ou label HVE), sans toutefois se traduire par des effets mesurables...

pour aller plus loin : <https://doi.org/10.3917/pour.249.0083>.

Bulletin de la Société Géographique de Liège, 83 (2024/2) - Les transitions de la distribution alimentaire : formes, localisations et acteurs, publié le 20/11/2024

Cet ouvrage rassemble 9 contributions issues du Colloque international CNFG de la Commission Commerce - Consommation - Territoires qui a eu lieu à Liège du 29 novembre au 1er décembre 2023. Les articles abordent la question de la transition de la distribution alimentaire tout autant dans les pays du Nord (France et Belgique) que dans deux pays africains : Côte d'Ivoire et Sénégal. Ils mettent l'accent sur les enjeux environnementaux, économiques, sociaux et de santé et surtout sur les innovations au niveau des nouveaux modes de distribution et de commercialisation émergents, parfois des niches, mais parfois aussi des mouvements plus structurés, entrant en confrontation et pouvant faire évoluer le régime en place. Les cas étudiés se situent en milieu urbain et en milieu rural.

Vous le trouverez à l'adresse : <https://popups.uliege.be/0770-7576/index.php>

Territoire en mouvement Revue de géographie et aménagement, no 63, 2024, Jeux sérieux, Anne Dray, Maryvonne Prévot et Alain Schoeny (dir.)

Les articles de ce numéro thématique montrent que, dans un contexte marqué par des tensions et des opportunités de formation professionnalisante, le jeu sérieux occupe une place plus importante dans l'enseignement supérieur. Celui-ci est soutenu par la Loi de Programmation de la Recherche 2020 qui promeut de nouvelles approches pour la transmission des savoirs et des compétences

Lire le numéro ici : <https://doi.org/10.4000/12n3z>

Appartenances & Altérités, no 5, 2024, Des mots et des idées entre mondes académiques et univers militants

Prenant comme ancrage le texte précurseur d'Edward Saïd, *Travelling Theory*, ce numéro interroge les circulations de savoirs et d'idées entre différents champs de la vie sociale, en particulier entre

les mondes académiques, les mondes militants et la sphère politique, dans différents contextes géopolitiques. L'objectif premier du numéro est de proposer une riche investigation empirique des modalités structurelles et institutionnelles qui organisent ces circulations.

Lire le numéro ici : <https://doi.org/10.4000/12kpr>

Revue Esprit, novembre 2024, Le malentendu agricole

Les manifestations de colère qui secouent aujourd'hui le monde agricole témoignent des contradictions dans lesquelles ce dernier est pris, entre un modèle productiviste en souffrance, et un modèle paysan qui peine à se consolider en véritable alternative. Ce dossier, coordonné par Jacques-Yves Bellay, s'engage résolument en faveur du second. À lire aussi dans ce numéro : Dématérialisation des services publics ; L'adaptation, une question politique ; Impôts : que faire ? ; Ce que le surréalisme dit à notre époque ; Le cycle Chino de Christian Prigent ; La vision géopolitique de Dominique Moïsi.

pour aller plus loin : <https://esprit.presse.fr/tous-les-numeros/le-malentendu-agricole/935>

Carnets de géographe, Temporalités des expériences de recherche en géographie

Sous la direction de Claire Aragau, Marie Bridonneau, Mathilde Jourdam-Boutin et Amandine Spire

Ce dossier des Carnets de géographes explore la place que l'on accorde à l'expérience du temps dans la manière dont se construisent nos catégories et savoirs géographiques. Il s'inscrit dans la continuité des travaux de sciences sociales réfutant l'idée d'une extériorité du chercheur à sa recherche en plaçant la focale sur le temps de l'expérience, le temps vécu, matérialisé. Il s'agit donc de mettre en dialogue la littérature sur la production de savoirs situés et les travaux qui explorent ce que le temps de l'expérience fait à la géographie (Fournand, 2009 ; Bing, 2015) et au géographe (Avis, 2002 ; Dupont, 2014).

À quel moment l'expérience du temps s'intègre-t-elle dans la démarche géographique, déplace-t-elle le regard, transforme-t-elle nos approches, met-elle en lumière des objets n'ayant pas, jusque-là, suscité notre intérêt ? À quel moment et comment les temporalités de la recherche modifient-elles la manière de penser nos objets ? Quelle réflexivité peut-on avoir sur les expériences du temps dans la construction, l'écriture et la transmission des savoirs géographiques ?

pour aller plus loin : <https://journals.openedition.org/cdg/10142>

Mouvement, 2025/3 n° 118, Politiques des territoires délaissés

Sous la direction de Vincent Béal, Renaud Epstein, Thomas Kirszbaum et Max Rousseau

En France comme dans la plupart des pays occidentaux, la question des inégalités spatiales a fait son grand retour sur l'agenda politique au cours de la décennie 2010, sous une forme renouvelée. Auparavant, le problème était abordé principalement en termes de ségrégation urbaine, à partir des quartiers populaires de banlieue. Désormais, le cadrage médiatique et politique oppose, d'un côté, des métropoles qui concentrent les capitaux privés, les investissements publics, les groupes sociaux les plus aisés et, de l'autre côté, des territoires affectés simultanément

par les restructurations industrielles, l'austérité budgétaire et le déclin démographique : « France périphérique », « Left behind places » (lieux délaissés, Grande-Bretagne et États-Unis), « Aree Interne » (zones intérieures, Italie), « Krimpgebieden » (zones en rétractation, Pays-Bas), « España vaciada » (Espagne vidée) ou encore « Abgehängte Regionen » (régions en décrochage, Allemagne)... Ces différentes catégories qui ont fait irruption dans les débats nationaux ont en commun de désigner des espaces doublement affectés par les transformations du capitalisme et les restructurations des États. Ces territoires que l'on peut qualifier de « délaissés » seraient dès lors les terrains privilégiés de la montée du ressentiment et se révéleraient particulièrement perméables aux populismes, en particulier de droite.

Pour aller plus loin : <https://shs.cairn.info/revue-mouvements-2024-3?lang=fr>